

**SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
JUEVES 5 DE ENERO DE 2017**

**Ocho columnas**



**Videgaray regresa más fuerte a gabinete**

El presidente lo pone al frente de la Cancillería



**Cunden saqueos**

Dejan actos de rapiña un policía muerto y otro herido en dos eventos distintos



**Va Videgaray por nueva relación con Trump**

Instrucción. El nuevo titular de Relaciones Exteriores deberá reforzar los vínculos con EU



**En tres días el peso se deprecia 4.3%**

Es el peor inicio de año registrado desde 1995



**Justifica Peña Nieto *gasolinazo* y reintegra a Videgaray**

“Comparto enojo” por alza de precios



**Peña:” comparto la molestia”; mas saqueos y cierres**

El *gasolinazo*, por los precios internacionales, no por la reforma, dice



EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

**Pemex: crisis de abasto por los bloqueos**

Chihuahua y BC, los más afectados



**EPN pide comprensión; el *gasolinazo*, inevitable**

El ajuste es para preservar la estabilidad económica; de no hacerlo, el costo sería aún más doloroso, dice el Presidente

**La Razón**

**Videgaray, desde el día 1 de Trump, por nueva relación**

EPN lo designa como canciller

**El Sol de México**

**No soy diplomático: Videgaray**

Nuevo Secretario de Relaciones Exteriores

**unomásuno**

**Sicosis provoca cierre masivo de negocios**

Vandalismo y saqueos generados por sujetos que toman como pretexto alza a gasolinas, ha dejado perdidas millonarias a establecimientos comerciales y el cierre de cientos de estos...

 LA PRENSA

**¡Zozobra!**

Saqueos, vandalismo y falsas noticias en redes causan cierre de comercios y miedo entre familias de la metrópoli y varios estados

**OVACIONES**

**Comprendo enojo por gasolina: Peña**

Doloroso, pero necesario, aumentar precios

## Panorama Nacional

### **Justifica Peña Nieto gasolinazo y reintegra a Videgaray (La Jornada, Alfonso Urrutia, p.p. p. 3,5 y12).**

Considerado uno de los colaboradores más cercanos del presidente Enrique Peña Nieto, el ex responsable de Hacienda, Luis Videgaray, regresó al gabinete, ahora como secretario de Relaciones Exteriores.

Nombrado por el titular del Ejecutivo federal, Videgaray deberá acelerar el diálogo y los contactos con el gobierno estadounidense que encabezará Donald Trump a partir del 20 de enero, con la premisa de fortalecer vínculos sin menoscabo de la soberanía nacional y la dignidad de los connacionales.

Después del anuncio de la cancelación de nuevas inversiones de Ford en México, realizado la víspera, Peña Nieto le encomendó a Videgaray fortalecer los vínculos bilaterales en materia de seguridad, migración, comercio e inversión. Estos objetivos deberán alcanzarse promoviendo los intereses de México. De igual forma, lo instruyó a asegurar la atención y protección a la que tienen derecho los mexicanos que residen en el exterior, en particular a los que residen en Estados Unidos.

Confió en el buen desempeño del nuevo canciller, a partir de su experiencia como secretario de Hacienda, donde ya coordinó trabajos del G-20 (que aglutina las principales economías en el mundo) y su participación al encabezar mecanismos de la relación bilateral México-Estados Unidos con el vicepresidente Joe Biden.

Durante el mensaje, el presidente también dio a conocer la designación de María Cristina García Cepeda –hasta ayer directora del Instituto Nacional de Bellas Artes– como secretaria de Cultura. Ocupará el cargo que dejó vacante el recientemente fallecido Rafael Tovar y de Teresa. Peña Nieto destacó la larga trayectoria de García Cepeda en la promoción de la cultura, donde ha participado como secretaria técnica del entonces Consejo Nacional de Cultura y las Artes, entre otros cargos.

Previamente, de manera introductoria al anuncio de los cambios, el Presidente reconoció que 2017 será un año de retos, desafíos, que estoy seguro que, en unidad, habremos de superar, aunque el país enfrentará escenarios complejos.

También definió como prioritario el acercamiento con los países de la región, fortaleciendo los mecanismos de integración como la Alianza del Pacífico. De igual forma, pidió un mayor acercamiento estratégico con las principales economías del mundo, en especial las que integran el G-20, del que forma parte México.

### **Pemex: crisis de abasto por los bloqueos (Excélsior, Nayeli González, p.p. p.4).**

Los estados de Chihuahua y Baja California están por quedarse sin combustibles debido a los bloqueos contra las instalaciones de Petróleos Mexicanos (Pemex), advirtió su director, José Antonio González Anaya.

Todo esto está entorpeciendo el abasto. En Pemex estamos comprometidos con garantizar el abasto de gasolina, pero también estamos comprometidos con la seguridad de nuestras instalaciones y trabajadores, esto está complicándolo”, explicó.

En entrevista con Excélsior, alertó que, si las autoridades correspondientes no logran dar una solución, la empresa no podrá garantizar el suministro en las zonas afectadas. Por lo anterior, destacó que, en Chihuahua, “donde hay gasolineras en niveles críticos”, y en Baja California está en riesgo el abastecimiento a los aeropuertos locales.

De acuerdo con Pemex, organizaciones civiles y políticas mantienen sitiadas las terminales de almacenamiento y despacho de combustibles de Monclova y Sabinas en Coahuila, en Magdalena, Sonora; Rosarito, Baja California; Tula, Hidalgo; Parral, Chihuahua, y en las ciudades de Chihuahua y Durango.

Organizaciones mantienen bloqueadas ocho terminales estratégicas para el almacenamiento y reparto de combustibles de Pemex, lo que ya está provocando una situación crítica de abasto, principalmente en Chihuahua y Baja California.

En entrevista con Excelsior, José Antonio González Anaya, director general de Pemex, aseguró que, de continuar esta situación, sin que las autoridades correspondientes logren dar una solución, la empresa no podrá garantizar el suministro adecuado en las zonas afectadas.

Hasta el cierre de esta edición, se mantenían los bloqueos en las Terminales de Almacenamiento y Despacho de Monclova, Magdalena, Sabinas, Rosarito, Tula, Parral, Durango y Chihuahua, estas tres últimas ya afectadas desde hace más de una semana.

Insistió en que las zonas donde se han registrado los bloqueos, como Chihuahua y Baja California ya se encuentran en una situación crítica significativa que está a punto de generar un desabasto importante, no sólo para las estaciones de servicio y los consumidores finales, sino también en cuanto al suministro de turbosina a los aeropuertos locales.

### **No soy diplomático, afirma Videgaray (El Sol de México, Patricia Torres, p.p. p.3A).**

El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, dio posesión al nuevo secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, quien admitió que no es diplomático de carrera y que llega a aprender y hacer equipo con quienes laboran en esta dependencia, “en un momento en que México nos necesita a todos porque los retos son enormes, las amenazas ahí están, pero las oportunidades y fortalezas son enormes”.

El titular de la Segob al dar posición al nuevo titular de la Cancillería, reconoció el trabajo de Claudia Ruiz Massieu y destacó que su liderazgo y visión han sido clave para sumar esfuerzos y trabajar en un solo frente en favor de los mexicanos en el exterior y del interés nacional de nuestro país.

Sobre Luis Videgaray Caso, dijo que tendrá la responsabilidad de entablar un diálogo respetuoso con Estados Unidos ante el cambio de Gobierno el próximo 20 de enero, que dé fortaleza a la relación bilateral que hemos construido en los últimos años en beneficio de los habitantes de ambos lados de la frontera.

El canciller, Luis Videgaray, en su primer mensaje, reconoció que no conoce la Secretaría de Relaciones Exteriores, que no es un diplomático de carrera, y que nunca ha tenido más allá de los encargos propios de la Secretaría de Hacienda en su actividad internacional representando a México.

Reconoció el trabajo realizado de Claudia Ruiz Massieu al frente de la Secretaría de Relaciones Exteriores, y dijo que es una de las mujeres mexicanas más inteligentes, con una enorme capacidad analítica, es una mujer culta, es una mujer preparada. Definió a la exfuncionaria federal como una idealista, que cree en ese ideal que se llama México.

Antes, el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, al dar posesión al nuevo secretario de Relaciones Exteriores, hizo un reconocimiento a Claudia Ruiz Massieu por su destacada labor al frente de la Cancillería. “Su liderazgo, su visión, han sido clave para sumar esfuerzos y trabajar en un solo frente en favor de los mexicanos en el exterior y del interés nacional de nuestro país”.

Aseveró que su trabajo y dedicación contribuyó de manera destacada para lograr acuerdos en beneficio de quienes regresan al país, así como en favor de la comunidad México-americana.

### **Banxico 'lanza salvavidas' al peso, interviene con venta de dólares (El Financiero, Reuters, p.web).**

Ante la depreciación del peso mexicano, que en la víspera llegó a un nuevo mínimo histórico, el Banco de México informó que vende directamente dólares en el mercado, con lo que el peso revierte pérdidas.

El Banco de México (Banxico) dijo que vendía directamente dólares en el mercado este jueves ante la depreciación del peso mexicano, que en la víspera llegó a un nuevo mínimo histórico, aunque no precisó el monto vendido.

Tras la decisión del Banco de México, el peso revertía pérdidas y ganaba 1.49 por ciento a 21.15 pesos por dólar. Juan García, director de operaciones nacionales del Banxico, señaló que la Comisión de Cambios emitirá un comunicado más tarde en el día. “Mantenemos una tendencia bajista en el peso mexicano, al menos hasta la investidura de Trump”, escribieron los estrategas de Citigroup Inc. Dirk Willer, Kenneth Lam y Fernando Jorge Díaz, en una nota a los clientes. “Pero la intervención de esta mañana podría reducir el impulso a corto plazo para un peso mexicano más débil”. El Banco de México no intervenía en el mercado desde febrero del 2016, cuando vendió 2 mil millones de dólares. La intervención de la Comisión de Cambios en el mercado tiene como propósito la de mejorar la liquidez, sin tratar de defender a un determinado precio del dólar. El escudo financiero de México, compuesto por las reservas internacionales y un crédito contingente contratado con el Fondo Monetario Internacional, ascendió a 260 mil 413 millones de dólares al cierre del año pasado.

### **Por Trump se hunde el peso (Excelsior, Felipe Gazcón p.p., p.4 Dinero).**

Ciudad de México. - El dólar se vendió ayer en 21.80 pesos en ventanillas bancarias, 40 centavos más caro que el día previo, según cifras de Citibanamex, alcanzando un nuevo máximo histórico. Asimismo, en bancos como Banregio y en CI Banco llegó hasta 21.95 y 21.90 pesos, respectivamente.

En la modalidad interbancaria, el dólar se apreció 2.24 por ciento, al llegar a 21.5225 pesos, debido a los temores sobre las políticas proteccionistas del presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump.

La moneda del país también reaccionó a las minutas de la Reserva Federal (Fed) de Estados Unidos, en las cuales se reseñó la discusión de los miembros del banco central, para subir la tasa de interés de referencia en 25 puntos base adicionales y dejarla en un rango de entre 0.50 y 0.75 por ciento. Luego de la publicación de las minutas el tipo de cambio llegó a un máximo de 21.62 en el mercado de mayoreo.

Gabriela Siller, economista de Banco Base, expresó que hasta ahora, parece confirmarse que a partir del 20 de enero Estados Unidos empleará una retórica proteccionista que afectará las expectativas de inversión y crecimiento en México, lo que ha ocasionado una rápida depreciación del peso.

Jorge Gordillo y James Salazar, economistas de CI Banco, explicaron que las minutas muestran que los integrantes de la Fed evaluaron el impacto potencial que podrían tener los estímulos fiscales propuestos por Trump, y derivado de ello “muchos de los funcionarios se mostraron preocupados de que eventualmente la autoridad monetaria se vea en la necesidad de acelerar el proceso de alzas de tasas de interés por presiones inflacionarias”.

### **Obama apremia a demócratas a defender el sistema de salud (La Jornada, AFP Y Reuters, p.20 Mundo).**

Washington. - Barack Obama llamó este miércoles a sus aliados del Partido Demócrata a luchar contra la eliminación de su reforma del sistema público de salud, que el presidente electo Donald Trump pretende suprimir una vez que llegue a la Casa Blanca el 20 de enero. Mientras, el vicepresidente electo, Mike Pence, mantuvo

encuentros con el equipo de transición del Partido Republicano en el inicio de la preparación para la batalla por el futuro del Obamacare.

Los republicanos iniciaron su campaña para revocar la reforma sanitaria en lo que Pence afirmó que sería la prioridad del gobierno de Trump.

En una reunión a puertas cerradas, Obama dijo a legisladores de su partido que sentía envidia por la oportunidad que tendrán de meterse en esta lucha para proteger el cuidado de la salud para los estadounidenses, comentó el senador Ed Markey.

En las elecciones de noviembre los republicanos conquistaron no sólo la Casa Blanca, sino además pasaron a controlar las dos cámaras del Congreso, en una situación que deja a los demócratas con escasas posibilidades de impedir la desaparición del Obamacare.

De acuerdo con legisladores en la reunión con Obama, que duró poco más de hora y media, el argumento del presidente fue simple: es fácil abolir una ley, pero no es tan fácil sustituirla con un sistema alternativo que sea viable, menos costoso y que además deberá mantener los derechos adquiridos previamente por los estadounidenses con el Obamacare.

El presidente de la Cámara de Representantes, el republicano Paul Ryan, propuso en su momento un sistema de créditos, pero los costos para el gobierno o para los usuarios siguen sin definirse.

Por eso, según observadores, el gobierno saliente parece apostar a que los estadounidenses reaccionarán con furia si Trump anula el Obamacare sin tener una alternativa viable y deja sin seguridad médica a millones de personas.

### **Cierre de negocios y psicosis en la zona conurbada norte (La Crónica de Hoy, Cesar Martínez, p.p. p.5).**

Desde el mediodía los rumores empezaron a correr. En Cuautitlán México, el mercado central fue vandalizado y saqueado. Los negocios del centro del poblado cerraron de inmediato. En el vecino Izcalli también se paralizó la actividad comercial, aunque allí los rumores sobre agresores y asaltos se difundieron más allá de lo razonable. Esta situación se propagó a Coacalco, Tlalnepantla y Ecatepec.

Acolman, aquel territorio cercano al famoso San Mateo Atenco, amaneció como si despertase de una batalla.

En varios de los puntos de la geografía mexiquense, grupos no mayores a 15 personas saquearon (o intentaron saquear) algunas tiendas. Los destrozos ocasionados no se compararon con la incertidumbre que vivió la población.

Los comercios pequeños siguieron el ejemplo de las plazas y cerraron sus puertas. El transporte público dejó de circular. Fue el miércoles de la psicosis.

Lo que las redes sociales difundían distaba de lo que ocurría en las calles: "No salgan a las calles, hay asaltos"; "El Ejército y la Federal vienen en camino"; "Cosmopol (la megaplaza en Tultitlán) ha sido atacada y rompieron vidrios". Lo cierto es que las calles estaban vacías y los comercios cerrados, poco transporte; pero de vándalos y destrozos, nada.

La estación Tultitlán del Mexibús estuvo cerrada. La avenida López Portillo estaba como si fuera día feriado, se podía transitar a 70 por hora. La estación Lechería del Suburbano (en la foto) daba servicio, con los pasillos desiertos y filas enormes de gente en el paradero esperando la combi.

"A mediodía, Cuautitlán México y el cercano Izcalli fueron escenario de ataques a negocios. En el mercado del primer municipio se reportaron saqueos al mercado. Los negocios de todo el centro cerraron sus puertas casi de inmediato. Hacia las 16 horas la actividad comercial era prácticamente nula.

## Procuraduría Agraria

### **Apoyando al campo mexicano (Angulo7.com.mx, Juan Carlos Lastiri Quiroz, p.web).**

Ciudad de México. - México es un país de gran tradición agraria y por tanto el tema siempre es uno de los ejes más importantes a desarrollar para cualquier administración. A unos días del 102 aniversario de la promulgación de la Ley Agraria del 6 de enero de 1915, en la Sedatu estamos trabajando para cumplir con el objetivo de este gobierno de transitar de una política meramente asistencialista, basada exclusivamente en subsidios, a una política sustentada en incentivos, que permita elevar y democratizar la productividad en el sector agroalimentario.

Y puedo decir que una de las áreas que más apoyan este propósito es la resolución de conflictos agrarios ya que, la falta de solvencia jurídica detiene proyectos e inversiones en el campo mexicano por lo que, desde sus inicios, en la Sedatu un tema fundamental ha sido agilizar las vías de solución a los problemas del campo.

Así, en lo que vamos de esta administración, a través del Programa de Atención a Conflictos Sociales en el Medio Rural (Cosomer) se han resuelto 190 conflictos agrarios, regularizando la superficie de 95 mil hectáreas, en beneficio de más de 46 mil familias campesinas; tan sólo en el año que pasó, se participó en la solución de 67 conflictos agrarios, en beneficio de más de 28 mil familias campesinas, siendo los estados de Oaxaca, Veracruz, Chiapas, Chihuahua, Puebla y Jalisco los que tuvieron el mayor impacto.

El año 2016 nos dejó, también, la instalación de los 32 consejos estatales de desarrollo agrario, uno en cada entidad federativa de la República Mexicana; estos tenían el objetivo de atender a la gente del campo a través de una agenda estratégica, en estos participaron 429 consejeros federales y 188 estatales, se atendieron 527 asuntos, con lo que se dio solución a diversos problemas relacionados con la tenencia de la tierra, brindando seguridad y certeza jurídica en beneficio de los sujetos agrarios. En total llevamos a cabo 48 audiencias y talleres de capacitación en 28 estados de la República Mexicana, donde se atendieron cerca de 6 mil sujetos de 629 núcleos agrarios y donde no solo se captaron sus necesidades, también se dio seguimiento y se gestionó ante la **Procuraduría Agraria**, el Registro Agrario Nacional, la Comisión para la Regularización de la Tenencia de la Tierra (Corett), y en menor medida, con las delegaciones de la Sedatu lo que solicitan para darle una solución integral.

Una gran novedad en estas audiencias agrarias es que, si un asunto tiene solución inmediata ahí mismo se le da, y si no se brinda capacitación a los integrantes de los órganos de representación de los ejidos y de las comunidades.

**(Información también publicada en e-consulta.com)**

### **Eligen a Rubén Arteaga como Comisariado Ejidal de La Guásima (Periódico Express.com.mx, Eduardo Canales, p.web).**

Acajoneta Nayarit.- En base a una convocatoria expedida durante los últimos días de noviembre con fundamento en la Ley Agraria y con un padrón de 285 ejidatarios que sufrió una depuración debido a diversas situaciones, quedando un total de 235, el 14 de diciembre sólo 96 cumplieron con los requisitos y participaron en la elección del Comisariado Ejidal en la comunidad de La Guásima, siendo electo el ingeniero Rubén Darío Arteaga Ortiz, quien con el respaldo de los ejidatarios obtuvo 82 votos y su planilla opositora solo tuvo 5 sufragios. El Comisariado Ejidal electo destacó el trabajo por parte del personal encomendado por la **Procuraduría Agraria**, quien se apegó a los lineamientos establecidos, y asumió diversos compromisos, entre ellos respaldar a los ejidatarios en los cultivos de frijol, sorgo, jícama y algún tipo de verduras, acción que otras autoridades ejidales no lo han hecho. También destacó que los trabajos son

en coordinación con las diversas autoridades ejidales, como el Comité de Acción Ciudadana, Juez Auxiliar, los responsables de agua y drenaje, para resolver de manera general la problemática social en la población. Otro de sus compromisos es establecer un ejemplo de planeación, en donde la asamblea decida qué tipo de proyecto se deben de emprender, y superar la meta de los comisariados que le antecedieron y llevar un proceso de mejora continua en la comunidad.

## Sector Agrario

### **Tres estados bajo regulación de sus predios por Sedatu (El Debate.com.mx, Redacción, p.web).**

Ciudad de México. - Por parte de la Sedatu, se realizó la entrega a la Secretaría de la Defensa Nacional, documentos con los que se da certeza jurídica en la conclusión de procesos de expropiación de terrenos localizados en las entidades de Campeche, Sinaloa e Hidalgo, para actividad de única índole e intervención del Ejército.

Enrique González Tiburcio, subsecretario de Ordenamiento Territorial de la Sedatu, comentó que con esta acción ya son cuatro carpetas que resultan un total de 10 predios regularizados, de esta manera la Sedena podrá hacer uso de ellos para capacitación y desarrollo de sus elementos en la tarea del crecimiento de su personal.

"Con una gran satisfacción le entregamos al general Alejandro Ramos, director de la Unidad de Asuntos Jurídicos de la Secretaría de la Defensa Nacional, las carpetas de regularización de los predios que tenían una antigüedad de 30 y 40 años", afirmó.

Durante un comunicado de González Tiburcio, se reveló que será durante el primer semestre del 2017 cuando finalice el proceso expropiatorio de los seis predios que aún se encuentran por entrar en el total de los 10 mencionados, de manera coordinada seguirán trabajando en ellos para brindar la certeza jurídica de estos predios.

Las acciones que se tomaron de parte del Gobierno de la República cumplen con los mandatos de "dar certidumbre y certeza jurídica a una de las instituciones claves para desarrollo y la seguridad interna del país", añadió el funcionario.

"Esto habla de un trabajo importante de la Sedatu, al darle certeza no sólo a las familias, sino seguridad jurídica a las fuerzas armadas en estos predios, que desde hace mucho tiempo no podían realizar obras e invertir para mejorar sus instalaciones", apuntó.

### **Existen más mil 300 ejidos en nuevo esquema de propiedad (El Mañana.com, Sandra de la Fuente, p.web).**

Cd Victoria, Tam.- Tras señalar que en Tamaulipas hay más mil 300 ejidos y que el nuevo esquema de propiedad no los ha disgregado, el Delegado del Registro Agrario Nacional, Hermenegildo García Walle dijo que ese organismo se encarga del control de la tenencia de la tierra y de los derechos constituidos de los núcleos agrarios ejidal y comunal.

Explicó que a todo el sector social la propiedad se le da certeza jurídica mediante la función registral, resguardo documental y /o Asistencia Técnica y Catastral.

Dijo que en los últimos cuatro años de los 65 servicios que presta esa institución a los campesinos se han realizado 78 mil 107 trámites.

Precisó que los documentos más requeridos son la transmisión de derechos agrarias, de los cuales se han realizado 16 mil 032 gestiones.

Asimismo, refiere que se han realizado 9 mil 691 trámites de depósito de listas de sucesión, que equivale al testamento de los ejidatarios.

También se han expedido 7 mil 955 constancias de vigencia de derechos agrarios, que los campesinos solicitan para trámites ante la Sagarpa y otras instituciones gubernamentales que los requieren actualizados.

De la misma forma, indica se han expedido 6 mil 047 constancias de avecinados en comunidades ejidales.

Y además se han realizado 3 mil 878 aperturas de listas de sucesión de derechos agrarios.

Añadió que con el apoyo de las oficinas centrales se autorizó el ingreso de 14 personas por honorarios, a fin de atender un programa denominado Fanar, tendiente a regularizar, certificar y titular aquellos núcleos agrarios que no había dado ese paso.

Citó que en ese programa se han atendido a 80 núcleos agrarios y se han expedido 24 mil 847 certificados y títulos agrarios.

### **Frente Auténtico del Campo emplaza al gobierno federal a pagar a propietarios de los Tlateles (Colima noticias.com, Redacción, p.web).**

Ciudad de México. - El Frente Auténtico del Campo, FAC, emplazó al Gobierno Federal a reconocer el derecho de alrededor de 240 propietarios sobre 600 hectáreas de terrenos en la zona de Los Tlateles de Chimalhuacán donde se harán obras hidráulicas para el Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, así como realizar los avalúos para pagarles un precio justo por sus tierras.

Al instalarse en la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) la mesa propuesta por la Secretaría de Gobernación para atender el reclamo de los pequeños propietarios, el FAC propuso sacar un promedio de dos avalúos hechos por la PGR que estimó en \$754 y \$3,200 el metro cuadrado de los terrenos.

En la mesa, presidida por el Oficial Mayor de Sedatu, Emilio Zebadúa González, se acordó revisar, a partir de mañana miércoles, los primeros 50 expedientes de propietarios que ya recibieron un apoyo para desocupar o no ocupar los terrenos donde se harán obras para mitigar las inundaciones en la zona cercana al nuevo aeropuerto.

Tomás Cruz, asesor jurídico de los propietarios de Los Tlateles planteó que, a la fecha, y después de interponer varios amparos reclamando la propiedad de 600 hectáreas, cuentan con 235 expedientes que incorporan documentos en los que se acredita su derecho a ser indemnizados.

Los dirigentes de las cuatro organizaciones que integran el Frente Auténtico del Campo: Álvaro López Ríos, Federico Ovalle, Marco Antonio Ortiz y Francisco Chew apoyan la demanda de los propietarios para que se les reconozcan sus títulos de propiedad y, en el avalúo de los terrenos, se considere la plusvalía que va a generar su cercanía con el nuevo aeropuerto internacional de la Ciudad de México que ya comenzó su construcción e iniciará operaciones en el año 2020.

### **Entregarán obras en Lerdo por 11 mdp (El Siglo de Durango.com.mx, María Guerrero, p.web).**

Lerdo Durango. - El Ayuntamiento de Lerdo informó, a través del titular de Obras Públicas, Juan José Jiménez Varela, que se trabaja en un calendario de entrega de vialidades integrales efectuadas con 11 millones de pesos, con recursos financieros de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en la vertiente de infraestructura para Hábitat.

De acuerdo con lo explicado por el referido servidor público, las obras que se realizaron con recursos económicos del ejercicio 2016 son: circuito Santa Ana, prolongación Rayón, las calles Aldama, Hidalgo (en dos tramos), Abraham González, Pino Suárez, Cuauhtémoc, Lázaro Cárdenas (en dos tramos), Degollado y Guadalupe Victoria.

De la misma manera, Jiménez Varela especificó que se trabajó tanto en zona rural como el medio urbano, adonde se destinaron los recursos financieros para las vialidades integrales, "donde se aplica instalación de redes de agua y drenaje, además de electrificación, así como la pavimentación asfáltica, la cordonería y banquetas, de acuerdo a lo que se requiera", describió.

Durante el mes de diciembre, puntualizó el funcionario, la presidenta municipal de Lerdo, María Luisa González Achem, realizó un recorrido de supervisión de las pavimentaciones realizadas en colonias como San Isidro, 18 de Julio y San Fernando.

### **Resuelve Sedatu 190 conflictos agrarios de familias campesinas mexicanas (Quadratin.com.mx, Redacción, p.web).**

Ciudad de México. - Durante la presente administración, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), a través del Programa de Atención a Conflictos Sociales en el Medio Rural (Cosomer), ha resuelto 190 conflictos agrarios, regularizando la superficie de 95 mil hectáreas, en beneficio de más de 46 mil familias campesinas.

Señala un comunicado, durante 2016, la dependencia que encabeza Rosario Robles participó en la solución de 67 conflictos agrarios, en beneficio de más de 28 mil familias campesinas, siendo los estados de Oaxaca, Veracruz, Chiapas, Chihuahua, Puebla y Jalisco los que tuvieron el mayor impacto.

El subsecretario de Desarrollo Agrario de la Sedatu, Gustavo Cárdenas Monroy, explicó que, tras casi 90 años de conflicto por la tenencia de la tierra, se resolvió en 2016 uno de los casos más emblemáticos en el país: el del Ejido Casas Grandes y los municipios de Casas Grandes y Nuevo Casas Grandes, Chihuahua, que inició en 1927.

El funcionario destacó que el asunto de Casas Grandes tenía prioridad en la agenda de la Secretaría, pues la instrucción del Presidente Enrique Peña Nieto era resolver este conflicto y brindar certeza jurídica sobre sus tierras y llevar la justicia cotidiana al campo.

Es así que, a principios de octubre pasado, —explicó el funcionario— la Sedatu presentó en sesiones de cabildo los decretos por medio de los cuales se declaró Fondo Legal de la Ciudad de Nuevo Casas Grandes, con una superficie de 21 mil 160 hectáreas y Fondo Legal de la Ciudad de Casas Grandes, con una superficie de 19 mil 122 hectáreas.

Con estos decretos se puso fin a este conflicto que tenía 89 años y que involucraba una superficie de 40 mil 282 hectáreas donde se encuentran actualmente los municipios de Casas Grandes y Nuevo Casas Grandes.

## **Sector Agropecuario**

### **México, Canadá y EE.UU. firman un marco de referencia reconociendo sus sistemas de inspección (Eurocarne.com, Redacción, p.web).**

Con la finalidad de asegurar una relación abierta y justa en la comercialización de carnes rojas, pollo y productos de huevo entre los países de América del Norte, las agencias sanitarias de México, los Estados Unidos de América (EUA) y Canadá, han firmado un Marco de Referencia. Representantes de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), del Departamento de Agricultura de los EUA (USDA) y de la Agencia Canadiense de Inspección de los Alimentos (CFIA), firmaron el documento para garantizar que las medidas de

seguridad alimentaria que se aplican en el comercio trilateral de estos productos se basan en evidencias científicas suficientes. Firmaron el Marco de Referencia, por parte de la Sagarpa, el director en jefe del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), Enrique Sánchez Cruz, por USDA, el Administrador del Servicio de Inocuidad e Inspección de los Alimentos (FSIS), Alfred Almanza y la vicepresidenta ejecutiva de CFIA, Carolina Giliberti. La firma del documento además propiciar un intercambio comercial más seguro y transparente, implica el compromiso de los productores y exportadores de cárnicos para cumplir la normatividad nacional y la de los tres países a fin de brindar a los consumidores más garantías de inocuidad de los cárnicos que llegan a su mesa. Este documento implica el reconocimiento mutuo de los Sistemas de Inspección de los Productos Cárnicos de los tres países, lo cual representa para México mantener los mercados para las empresas mexicanas con interés de consolidar sus productos en EUA y Canadá

### **Publica Sagarpa reglas de operación 2017 (El Expres.com, Redacción, p.web).**

S.L.P.-El delegado de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), Gastón Santos Ward informó que se publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) los programas y componentes de la dependencia para el ejercicio 2017, donde se dará prioridad a los pequeños productores, mujeres y jóvenes del sector rural, con el fin de focalizar los recursos y elevar la productividad en el sector agroalimentario nacional.

Gastón Santos explicó que la ejecución de los programas y componentes operados por la Sagarpa desplegarán acciones destinadas para cumplir con la responsabilidad social que deben observar las actividades y proyectos económicos que más beneficien y fortalezcan el sector rural del país. Además, se establece el compromiso de realizar líneas de trabajo integrales del Estado que impulsen la transformación y la reconversión productiva y económica del campo mexicano, con un nuevo enfoque de desarrollo rural sustentable.

El funcionario federal Gastón Santos indicó que esta estrategia prevé la atención a los pequeños productores, mujeres y jóvenes emprendedores del sector rural, segmentos que son una prioridad para el Gobierno de la República, y que serán acompañados con políticas públicas de alto impacto para su desarrollo social y económico.

Santos Ward precisó que la Sagarpa estableció que la capitalización del sector debe ser una política de largo plazo, por lo que se promoverá el crecimiento sostenido de la productividad en un clima de estabilidad económica y mediante la generación de igualdad de oportunidades, con el impulso de una infraestructura adecuada y el acceso a insumos estratégicos.

Estas nuevas reglas son el resultado del esfuerzo de simplificación de los lineamientos para enfocar acciones que tienen como finalidad detonar la productividad en el medio rural del país con base en reglas claras, divididas por programa, que canalicen los incentivos de forma eficiente.

### **Antorcha Campesina levanta plantón frente a Sagarpa (La Jornada en línea.com, Redacción, p.web).**

Ciudad de México. Los cerca de 400 integrantes de Antorcha Campesina levantaron el plantón frente a la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) y advirtieron que retornarán la próxima semana pues no se logró ningún acuerdo.

Sagarpa, en un comunicado aseguró que los manifestantes fueron atendidos por funcionarios de la subsecretaría de Agricultura y de la coordinación general de Enlace Sectorial.

Informó que algunos de los acuerdos fueron: apertura de una mesa de trabajo para evaluar y dar seguimiento a proyectos productivos e inscripción a los programas de Fappa y Promete para este año.

Respecto a la exigencia de los campesinos de la entrega de los recursos de los programas del año pasado, expuso que se integrará un calendario para los pagos pendientes de los diversos programas, entre ellos de ProAgro Productivo y del programa ganadero.

### **Nombran nuevo delegado de Sagarpa en Coahuila** (El Heraldo de Saltillo.mx, s/a, p.web).

Saltillo Coah.-Este miércoles Jorge Alberto Flores Berrueto tomó protesta como nuevo delegado de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) en Coahuila, con el compromiso de seguir fortaleciendo la relación con la administración estatal, encabezada por el gobernador Rubén Moreira Valdez, así como productores y organizaciones, a fin de continuar con el fomento del desarrollo agropecuario y coadyuvar al logro de objetivo del Gobierno Federal.

En el evento el coordinador general de Delegaciones, Víctor Hugo Celaya Celaya transmitió al ahora delegado la instrucción de José Calzada, secretario del Ramo, de trabajar de forma propositiva y con una clara coordinación con el Gobierno Estatal en beneficio de las familias del campo coahuilense. Por lo que, lo exhortó, a reforzar el trabajo con los tres niveles de gobierno y de este modo potencializar las capacidades productivas del sector en la entidad.

En su intervención Alfio Vega de la Peña, secretario de Desarrollo Rural, destacó el liderazgo en materia productiva que ocupa la entidad, que sin lugar a dudas lo hace un estado estratégico en materia agropecuaria para el país y reiteró el compromiso del Gobierno de Rubén Moreira Valdez para continuar estableciendo acciones conjuntas entre la federación y el estado, con ello seguir generando nuevas oportunidades para los productores de Coahuila.

En el evento asistieron Olegario Ramón Losoya, Presidente de la Unión Ganadera Regional de Coahuila, representantes y dirigentes de las diversas organizaciones del sector en de la entidad, titulares de las dependencias federales del sector y funcionarios del gobierno federal, estatal y municipal.

## **Organizaciones Campesinas**

### **EPN no ha confirmado asistencia a conmemoración de Ley Agraria: CNC** (Xeu.com.mx, Redacción, p.web).

Xalapa, Ver. -- El presidente Enrique Peña Nieto y el secretario de Gobierno, Miguel Ángel Osorio Chong no han confirmado su asistencia para el evento de conmemoración de la Ley Agraria, programado para las once de la mañana en el World Trade Center (WTC) de Boca del Río.

En entrevista y previo a ingresar a Palacio de Gobierno, con el gobernador panista, Miguel Ángel Yunes Linares, Juan Carlos Molina, líder estatal de la Confederación Nacional Campesina (CNC) dijo que todavía no se confirma si Chong o Peña pisarán tierras veracruzanas en unos días.

"Tenemos confirmada la asistencia del secretario Calzada, del subsecretario Cárdenas y esperamos en el transcurso del día más confirmaciones".

Cada 6 de enero, priísta se reunían en el Faro Venustiano Carranza, a unos pasos del Malecón de Veracruz para conmemorar la ley que promulgo años atrás Carranza.

### **No descuidemos el ritmo productivo en el campo: Manuel Cota (Periódico Express.com.mx, Redacción, p.web).**

Ciudad de México. - El senador Manuel Cota, dirigente de la Confederación Nacional Campesina, hará un exhorto a los cenecistas del país “a mantener el ritmo de producción de alimentos con la firme intención de disminuir importaciones y enfrentar los embates de la nueva relación que implementará con México, el próximo presidente de los Estados Unidos. Previo a la celebración del 102 Aniversario de la promulgación de la Ley Agraria del 6 de enero de 1915, el senador Cota sostendrá reuniones con presidentes municipales cenecistas. También, en el marco del “Día de la Mujer Rural” que celebran los cenecistas el 5 de enero, se reunirá con la estructura femenil que, entre sus proyectos para 2017, destaca la promoción para la comercialización de productos agrícolas y pecuarios de la ‘Marca Cenecista’. En el sector femenil de la CNC, explicó, “está el mayor potencial para avanzar en grandes proyectos de desarrollo rural, entre los que destacan un mejor aprovechamiento de los recursos naturales; el impulso a la producción de alimentos agrícolas y de origen animal de traspatio; la promoción de productos de la ‘canasta básica’ de la Marca Cenecista; la creación de empleos; la capacitación de las mujeres en cuanto a formación y dirección de empresas campesinas, entre otras actividades no menos importantes”. Es de particular relevancia para toda la estructura de la CNC, en especial para presidentes de ligas y de ramas de producción, conocer e interpretar de manera cabal las Reglas de Operación de tres dependencias federales que tienen que ver con el desarrollo del campo: Sagarpa, Sedatu y Sedesol, así como de la Financiera Nacional para el Desarrollo Agropecuario, sobre todo en lo relacionado con la presentación de proyectos de desarrollo rural, sean de producción, de financiamiento o de transferencia de tecnología, capacitación y Extensionismo, en los tiempos marcados por la apertura de ventanillas de servicios. A este magno evento anual encabezado por la Confederación Nacional Campesina, han sido invitados especiales gobernadores, funcionarios federales, estatales y municipales; dirigentes del Congreso Agrario Permanente, y representantes de las secretarías y organismos relacionados de manera directa con el sector rural nacional, como las secretarías de Agricultura, de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, de Desarrollo Social, así como de la Financiera para el Desarrollo Rural, entre otros funcionarios.

### **Pide CNC capitalizar al campo (Noreste.net, Andrés Salomón, p.web).**

Veracruz, Ver. – El secretario general del Comité Ejecutivo Nacional de la Confederación Nacional Campesina (CNC), Rubén Escajeda Jiménez, afirmó que el campo necesita capitalizarse para que sea una actividad rentable.

“El campo necesita infraestructura hidráulica, y planear correctamente los cultivos para que las cosechas tengan valor y sean mayores los beneficios económicos para los productores”.

Rubén Escajeda resaltó que la CNC mantiene la lucha permanente para mejorar las condiciones de los agremiados, e ir cambiando la Ley de Desarrollo Urbano Sustentable.

Añadió que aunque este año los diputados federales lograron que no se hicieran recortes al Presupuesto de Egresos para el campo, “nunca se alcanza con el dinero, nunca es suficiente”.

### **Campesinos mexicanos convocan a paro nacional por “gasolinazo (La Opinion.com, EFE, p.web).**

EFE. - Un grupo de trabajadores del campo realizó un plantón en el Zócalo de la Ciudad de México para exponer que sus bajos salarios no les alcanza para adquirir combustibles para sus labores

El movimiento “El campo es de todos”, que incluye a varias organizaciones campesinas mexicanas, manifestó hoy su rechazo al incremento del precio de los combustibles en el país decretado por el Gobierno desde enero y convocó a acciones de protesta entre ellas un paro nacional.

El pasado domingo entró en vigor en el país un aumento de entre 14% y 20% al costo de las gasolinas y el diésel anunciado hace una semana por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, lo cual ha provocado protestas a las que ahora se sumaron los campesinos.

José Narro, dirigente de la organización Cenpa, dijo que al final los que pagarán por las medidas serán los consumidores, los productores y el pueblo porque los sectores de más altos ingresos van a trasladar a los sectores más vulnerables los incrementos a través de inflación y aumento de precio.

Los jerarcas llamaron a la unidad entre todos los sectores de la población y convocaron a un paro nacional el 30 de enero, como culminación de una serie de medidas como la toma el próximo viernes de las cinco casetas de acceso a la ciudad de México, las de las carreteras de Toluca, Puebla, Cuernavaca, Pachuca y Querétaro.

Los campesinos se sumarán a otras manifestaciones y, según dijeron, presionarán para revertir la Reforma Energética decretada por el presidente Enrique Peña Nieto (2012-2018), desaparecer el Impuesto Especial sobre producción y Servicios (IEPS), decir no al aumento de energéticos, exigir un aumento salarial y detener la corrupción y robo de energéticos.

**[Para consultar fechas atrás >>>](#)**

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria [dgcs@pa.gob.mx](mailto:dgcs@pa.gob.mx)